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Глава BP Роберт Дадли (справа) с весны говорит о партнерстве с «Роснефтью» (на фото президент 
компании Игорь Сечин) в новых проектах в России
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ИНВЕСТИЦИИ BP может закрыть сделку с «Роснефтью» на $700 млн

Первая после санкций
ГЕОПОЛИТИКА

Прочь 
из Европы
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Депутаты Госдумы хотят, что-
бы Россия отказалась не толь-
ко от выплат по делу ЮКОСа, 
но и от исполнения других 
решений ЕСПЧ. России грозит 
приостановка членства в Со-
вете Европы, и она осознанно 
идет на это, считают эксперты.

САМИ СЕБЯ ИСКЛЮЧАЕМ  

Россия не стала направлять коми-
тету министров Совета Европы 
(КМСЕ) план по выплатам ком-
пенсаций бывшим акционерам 
нефтяной компании ЮКОС. Дед-
лайн по предоставлению плана 
действий по исполнению реше-
ния Европейского суда по правам 
человека (ЕСПЧ) по выплате ак-
ционерам $1,86 млрд, вынесенно-
го в июле 2014 года, истек 15 июня.

Министр юстиции Александр 
Коновалов в понедельник заявил 
журналистам, что у него «нет уве-
ренности в том, что Россия это ре-
шение сможет исполнить». 

ТЕМА ДНЯ | Сколько потеряет Россия из-за закона о персональных данных

Почему вступление закона в силу может привести к падению ВВП почти на 0,3% с. 8

Возможен ли передел отдельных рынков из-за новых правил хранения данных с. 8

Какие зарубежные компании уже перенесли сервера, а какие только собираются с. 9

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 16.06.2015) 

$1= 
55,26

€1=
62,10

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
15.06.2015) 957,38 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
15.06.2015, 19.00 МСК) $62,47 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 05.06.2015) $361,6 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

BP может уже на этой неделе объ-
явить о покупке у «Роснефти» 20% 
месторождения нефти Таас-Юрях, 
сообщила FT. Пакет оценивается 
в $700 млн. Это первая крупная 
сделка западного инвестора с ком-
панией из России, на которую 
наложены санкции ЕС и США.

 ДОЛГАЯ ПРОДАЖА

О том, что 20% месторождения Таас- 
Юрях может достаться британской BP, 
сообщила со ссылкой на свои источ-
ники Financial Times. По ее данным, 
о сделке ценой около $700 млн может 
быть объявлено на Санкт-Петербург-
ском международном экономическом 
форуме, который начнется на этой не-
деле.

100% акций компании «Таас-Юрях  
Нефтедобыча» «Роснефть» консоли-
дировала в 2013 году. «Мы развива-
ем нефтегазовый кластер на  базе 
ванкорских месторождений Сузун, 
Тагул, Лодочное, теперь у нас есть 
новый актив — Таас-Юрях, Юрубче-
но-Тохомское. 

Только этот кластер может дать 
добычу в  55  млн  т нефти в  год 
на  2025  год»,  — говорил в  мар-
те 2013  года вице-президент «Ро-
снефти» по экономике и финансам 
Святослав Славинский на Краснояр-
ском экономическом форуме.
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Правительство утвердило расходы на неизбравшихся депутатов в Госдуму

Трудности переноса
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Правительство готово потратить 
на выплаты досрочно прекратив-
шим работу и непереизбравшимся 
депутатам более 700 млн руб. Они 
еще три месяца смогут жить в слу-
жебных квартирах. В ЛДПР против 
«золотых парашютов» для коллег.

ГАРАНТИИ ДЛЯ ПРОИГРАВШИХ

Законопроект о  переносе выбо-
ров Госдумы с  декабря на  сентябрь 
2016 года внесен в Госдуму днем в по-
недельник. Незадолго до того предста-
вители конституционного комитета 
палаты сообщили, что правительство 
дало положительное заключение 
на  документ, предусматривающий 
дополнительное выделение 713,7 млн 
руб. из федерального бюджета.

Дополнительных бюджетных рас-
ходов потребуют гарантии для депута-
тов, которые не сумеют переизбраться 
в новый состав палаты на досрочных 
выборах в сентябре 2016 года, а также 
не станут региональными или муници-
пальными депутатами, следует из тек-
ста законопроекта. Срок их полномо-
чий завершится на  тридцатый день 
после выборов — 18 октября, если пре-
зидент не решит созвать первое заседа-
ние палаты раньше, объяснял ранее РБК 
председатель конституционного коми-
тета Думы Владимир Плигин. С момен-
та окончания срока полномочий и до 4 
декабря (даты завершения конститу-
ционных полномочий Думы, опреде-
ленных действующим законом) они 
продолжат получать в полном объеме 
депутатские зарплаты (сейчас — 359,1 
тыс. руб.), за ними также сохранится ме-
дицинская страховка, а также гарантия 
неприкосновенности, говорил Плигин.

Непереизбранные депутаты до 4 де-
кабря также смогут пользоваться слу-
жебными квартирами в Москве, следу-
ет из текста внесенного законопроекта. 
Кроме того, им будет выплачено еди-
новременное денежное пособие в раз-
мере одного денежного вознагражде-
ния (сейчас — 73,4 тыс. руб.). Пособие 
предусмотрено законом о статусе де-
путата Госдумы, его выплачивают всем 
непереизбранным депутатам. Период 
с момента завершения срока полномо-
чий неизбранных депутатов до 4 дека-
бря будет включен в их трудовой стаж, 
также следует из текста законопроекта.

В результате на каждого непереиз-
бранного депутата бюджет дополни-
тельно потратит 1,59 млн руб., подсчи-
тали авторы инициативы. Но сумма 
713,7  млн руб., указанная в  финан-
сово-экономическом обосновании 
к проекту, — максимальная, рассчи-
танная на случай, если никто из дей-
ствующих парламентариев не сумеет 
переизбраться в новый состав палаты, 
пояснял ранее РБК Плигин. Эта сумма 
подлежит сокращению — переизбран-
ные депутаты, а также избранные ре-
гиональными муниципальными депу-
татами на предусмотренные законом 
гарантии рассчитывать не смогут, го-
ворил собеседник РБК.

Вечером в понедельник     председа-
тель комитета Думы по  обществен-
ным отношениям Ярослав Нилов 
(ЛДПР) выступил против «золотых па-
рашютов» для неизбравшихся депута-
тов. Он сообщил, что вместе с первым 

зампредом конституционного коми-
тета Думы Игорем Лебедевым внесет 
поправку, исключающую дополни-
тельные выплаты депутатам, не про-
шедшим в Думу седьмого созыва: неко-
торые и так весь созыв бездельничали, 
им не за что платить, считает депутат.

16 июня законопроект рассмотрит 
конституционный комитет; его первое 
чтение намечено на ближайшую пят-
ницу, 19 июня. При таком графике Дума 
технически успевает принять этот закон 
до конца весенней сессии, но Плигин 
обсуждать такую вероятность отказался.

В понедельник по просьбе консти-
туционного комитета Думы в рассылку 
также был направлен второй законо-
проект из пакета о переносе выборов — 
документ, которым со второго на тре-
тье воскресенье сентября переносится 
единый день голосования в России. Он 
был внесен в Думу в минувший чет-
верг, 11 июня, но будет принят Думой 
позже, возможно, в осеннюю сессию, 
не исключил Плигин. Проект относится 
к совместному ведению федерально-
го центра и регионов, потому отзывы 
на него комитет будет принимать в те-
чение 30 дней, пояснил председатель 
конституционного комитета.

ЗАМЕНА ЗАЯВИТЕЛЯ

В понедельник во второй половине дня 
руководители Госдумы и Совфеда объ-
явили, что именно сенаторы, а не де-
путаты, отправят в Конституционный 
суд запрос о конституционности со-
кращения полномочий Думы шесто-
го созыва и переноса выборов парла-
мента с декабря на сентябрь 2016 года.

«Считаю, что у Госдумы в этом во-
просе явно прослеживается конфликт 
интересов, тем более что одна из пар-
ламентских партий — КПРФ — уже вы-
сказала свое негативное отношение 
к законопроекту о переносе сроков вы-
боров в Госдуму», — уточнил РБК пред-
седатель конституционного комитета 
Совфеда Андрей Клишас. Именно он 
будет представлять интересы СФ на за-
седании КС по этому вопросу.

Утром в  понедельник конститу-
ционный комитет Госдумы обсудил 
и  одобрил депутатский вариант за-
проса в  КС. Его подписали предсе-
датель конституционного комитета 
Госдумы Владимир Плигин и зампред 
комитета Дмитрий Вяткин. Основа-
ние для  запроса — обнаружившаяся 
не определенность в понимании поло-
жений Конституции о сроках полномо-
чий Думы — неясно, исключает ли уста-
новленный Конституцией пятилетний 
срок работы палаты возможность пе-
реноса дня голосования на  выборах 
на более ранний или более поздний 
срок, сказано в проекте запроса.

Заявители отмечают, что перенос 
выборов предложен «в конституцион-
но значимых целях»: для повышения 
электоральной активности на регио-
нальных и местных выборах и «фор-
мирования эффективной системы по-
литической конкуренции» в регионах.

Ранее Конституционный суд считал 
достаточным основанием для продле-
ния или сокращения сроков полномо-
чий региональных и местных органов 
власти решение о введении в России 
единого дня голосования, напоминают 
авторы запроса. Но возможность из-

Непереизбран-
ные депутаты 
до 4 декабря 
также смогут 
пользоваться 
служебными 
квартирами 
в Москве

Правительство разрешило Госдуме (на фото — ее председатель Сергей Нарышкин)  
потратить на каждого непереизбранного депутата по 1,59 млн руб.
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менения сроков полномочий Госдумы 
в связи с этим до сих пор не предусма-
тривалась, отмечено в проекте запроса.

Из-за переноса выборов на более 
ранний срок разойдутся календарные 
и действительные сроки полномочий 
палаты, но такая возможность пред-
усмотрена и  Конституцией (в  част-
ности, положениями о  возможно-
сти роспуска палаты, а  также теми, 
что устанавливают право президен-
та созвать первое заседание вновь из-
бранной Думы раньше чем через 30 
дней после ее избрания), отмечают 
авторы запроса. Кроме того, выборы 
в Думу назначаются не всегда одинако-
во — ранее они проводились в первое, 
второе и третье воскресенье декабря, 
такое незначительное расхождение ка-
лендарных и действительных сроков 
полномочий Думы также допускалось, 
указывают заявители.

Сенаторский запрос дословно вос-
производит думский.

Вопрос о  направлении запроса 
в Конституционный суд будет рассмо-
трен на ближайшем пленарном заседа-
нии верхней палаты, сообщила спикер 
Совета Федерации Валентина Матви-
енко.

В случае с переносом выборов важ-
но оперативно продемонстрировать 
конституционность принимаемого 
решения, говорит собеседник, близ-
кий к думскому руководству. По его 
словам, Конституционный суд мо-
жет достаточно оперативно рассмо-
треть запрос парламентариев. Нака-
нуне источник в КС также говорил РБК 
о возможности внеочередного рассмо-
трения вопроса. 

В каких регионах демократы рассчитывают на успех

Слабые места  
власти
ЖАННА УЛЬЯНОВА

В России стартовала предвы-
борная кампания — избираются 
11 региональных парламентов 
и 21 губернатор. «Демократи-
ческая коалиция» ведет самую 
активную кампанию в Ново-
сибирске, где уже состоялись 
праймериз.

В воскресенье, 14 июня, в России офи-
циально начался период предвыбор-
ных кампаний — в «единый день го-
лосования» 13 сентября будут избраны 
21 губернатор и 11 региональных пар-
ламентов. Внесистемная либеральная 
оппозиция во главе с РПР-ПАРНАС 
Михаила Касьянова и незарегистри-
рованной Партией прогресса Алек-
сея Навального участвует только в 
трех кампаниях по выборам в законо-
дательные собрания — в Новосибир-
ской, Костромской и Калужской об-
ластях. «Демократическая коалиция», 
созданная на базе этих политических 
сил, ставит себе задачу гарантиро-
вать свое участие в думских выборах 
2016 года. Действующий закон требу-
ет от желающих участвовать в парла-
ментских выборах представительства 
в заксобрании хотя бы одного региона. 
Это требование еще может быть уже-
сточено — эксперты двух прокремлев-
ских фондов ранее предлагали, чтобы 
участники федеральных выборов име-
ли фракции в двух-трех регионах.

НЕПРЕДСКАЗУЕМЫЙ НОВОСИБИРСК

«Демократическая коалиция» опре-
делила лидеров своего списка по 
итогам оппозиционных прайме-
риз, прошедших 14 и 15 июня. По 
предварительным итогам, победи-
ли лидер новосибирского отделения 
РПР-ПАРНАС Егор Савин, организа-
тор «Монстраций» арт-активист Ар-
тем Лоскутов и IT-предприниматель 
Сергей Бойко.

«Яблоко», проигнорировавшее 
приглашение либералов вступить в 
коалицию, выставляет список во гла-
ве с одним из самых известных но-
восибирцев, уволенным со сканда-
лом из-за спектакля «Тангейзер» 
театральным режиссером Борисом 
Мездричем. В тройку также входит 
бывший соратник Бориса Немцова и 
Михаила Касьянова экс-сенатор Иван 
Стариков, до недавнего времени зани-
мавший в администрации областного 
центра пост вице-мэра.

Наименее предсказуемую кампа-
нию ожидают именно в Новосибирске, 
отмечали ранее в разговоре с РБК по-
литологи Константин Калачев и Алек-
сандр Пожалов. Там в прошлом году 
единороссы проиграли коммунистам 
на выборах мэра региональной столи-
цы, в этом году за избирательную кам-
панию партии власти в регионе отве-
чает вице-спикер Госдумы, секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей Не-
веров. В интервью «Тайга.Инфо» Не-
веров заявил, что в первой тройке но-
восибирского списка кандидатов не 
будет губернатора и действующих де-
путатов. В остальных десяти регионах, 
где в этом году меняются законода-
тели, партию власти на выборы ведут 
«паровозы»-губернаторы.

КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ — 
ПОСЛЕДНЯЯ

Калужская область в воскресенье ста-
ла последним регионом, где были на-
значены выборы губернатора и парла-
мента. Областные депутаты отложили 
вопрос о выборах и рассмотрели его 
только в праздничное воскресенье, 
специально собравшись на внеочеред-
ное заседание. Медлительность была 
просчитана — это позволит вступить 
в силу недавно принятому закону, 
ужесточающему избирательное зако-
нодательство для малых и оппозици-
онных партий , заявил РБК руководи-
тель фракции «Справедливая Россия» 
в калужском парламенте Александр 
Трушков.

Закон, позволяющий избиркому 
проверять до 100% подписей (до сих 
пор это право ограничивалось 20%) 
в поддержку регистрации кандидата 
или списка кандидатов на выборах, 
будет опубликован 16 июля — тогда 
же он вступит в силу. Если бы выборы 
были назначены на прошлой неделе, 
то ужесточение правил не успело бы 
вступить в силу до начала избиратель-
ной кампании в области.

«Демократическая коалиция» в 
попытке предотвратить отказ в ре-
гистрации из-за «поддельных» под-
писей объявила, что подписи пройдут 
проверку у двух графологов, а затем 
будут предоставлены на обществен-
ную проверку движению наблюдате-
лей «Голос», избирательным комисси-
ям, журналистам и даже единороссам. 
Навальный, по его словам, собирался 
оповестить об этом лично Неверова, 
узнать, какие «козни строит» власть, 
и позвать на встречу с избирателя-
ми в Новосибирске 7 июня.  Неверов 
сообщил, что «козней не строит», и 
сказал, что в областной столице бу-
дет только 10 июня.

В Калужской и Костромской об-
ластях праймериз  «Демократиче-
ской коалиции» еще продолжают-
ся. В Калуге в них участвуют только 
местные представители РПР-ПАР-
НАС, на выборах им предстоит стол-
кнуться не только с «яблочниками», 
но и с несостоявшимися союзниками 
из «Гражданской инициативы», спи-
сок которой поведет лидер партии, 
экс-министр экономики Андрей Не-
чаев. Он и член федерального полит-
совета «Гражданской инициативы», 
депутат Госдумы Дмитрий Гудков 
вели переговоры с Навальным и Ка-
сьяновым о вступлении в коалицию, 
но в итоге стороны разошлись по во-
просу о выдвижении списков.

В Костромской области, где в вы-
борах планирует участвовать лидер 
московского отделения РПР-ПАРНАС 

Илья Яшин, «Гражданская инициати-
ва» решила не бороться за общий ли-
беральный электорат и уступила ко-
алиции.

СБОР ПОДПИСЕЙ

Ближайшие полтора месяца соискате-
ли мандатов будут собирать подписи 
избирателей в поддержку своего вы-
движения. В прошлом году Госдума об-
ременила почти все оппозиционные 
и новые партии необходимостью со-
брать подписи 0,5% зарегистрирован-
ных в регионе избирателей для реги-
страции списка кандидатов, или 3% от 
числа избирателей в избирательном 
округе для самовыдвиженцев. Осво-
бождение от предварительной квали-
фикации получили только парламент-
ские партии и «Яблоко», набравшее на 
последних выборах в Госдуму 3,43% го-
лосов. Еще 20 партий имеют льготу в 
отдельных регионах, так как участво-
вали в областных выборах и получили 
на них больше 3% голосов или пред-
ставлены в региональных муниципа-
литетах.

В Калужской области для участия 
в выборах потребуется сбор 4,5 тыс. 
подписей, в Костромской области — 
не менее 2,8 тыс. подписей. В три 
раза больше подписей — не менее 10,6 
тыс. — потребует выдвижение списка 
в Новосибирской области, где также 
баллотируется коалиция Навально-
го — Касьянова.

«Мы уже провели первый инструк-
таж сборщиков подписей, планируем 
собрать подписи к началу июля», — 
рассказал РБК руководитель избира-
тельного штаба коалиции в Костроме 
Андрей Пивоваров. По его словам, бу-
дут привлечены около ста сборщиков, 
чья работа будет оплачена. На прошло-
годних выборах в Мосгордуму, когда 
впервые была опробована квалифика-
ция по сбору подписей на региональ-
ных выборах, выдвигавшийся в депу-
таты бывший соратник Навального 
Максим Кац рассказывал РБК, что ему 
для сбора 5 тыс. подписей потребова-
лись 100 сборщиков, чья оплата соста-
вила 2 млн руб. На тех выборах боль-
шинство оппозиционеров не успели 
в срок заручиться необходимой под-
держкой избирателей и не получили 
регистрацию.

ЭКСПЕРИМЕНТ В МАГАДАНЕ

«Демократическая коалиция» уча-
ствует и в четвертой гонке — на вы-
борах парламента Магаданской обла-
сти. В небольшом регионе требуется 
предоставить в избирком всего 650 
подписей для регистрации на выбо-
рах. О начале агитационной кампании 
под антикоррупционными лозунгами 
объявили сторонники Навального во 
главе с Георгием Албуровым. Они не 
слишком рассчитывают на победу — «в 
общем, эксперимент, фан, просвеще-
ние и места в областной думе», про-
комментировал Албуров выдвижение 
своей команды в блоге. В регионе кон-
куренцию им также составит «Граж-
данская инициатива» — партия давно 
искала там кандидатов для выдвиже-
ния, сообщил Кац, возглавивший ма-
гаданский предвыборный штаб сорат-
ников Нечаева. 

«Демократическая коалиция» 
в попытке предотвратить отказ 
в регистрации из-за «поддельных» 
подписей объявила, что подписи 
пройдут проверку у двух 
графологов, а затем будут 
предоставлены на общественную 
проверку движению наблюдателей 
«Голос», избирательным 
комиссиям, журналистам 
и даже единороссам
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КАПИТАЛЫ Российские активы продолжат утекать в офшоры

Переходные состояния

ОЛЬГА ВОЛКОВА,  
ЯНА МИЛЮКОВА,  
ПЕТР НЕТРЕБА

Объем частных состояний в России 
за 2013–2014 годы вырос на 24,7%, 
до $2 трлн, говорится в обзоре 
Boston Consalting Group. Почти чет‑
верть сумм находилась в офшорах, 
и к 2019‑му эта доля мало изменит‑
ся, пишут аналитики.

ОТТОК ПРОДОЛЖИТСЯ

Согласно новому антиофшорному за‑
конодательству 15 июня истек срок 
подачи россиянами уведомлений 
о владении долями в контролируемых 
иностранных компаниях (КИК). В Фе‑
деральной налоговой службе РБК сооб‑
щили, что ведомство начинает работу 
по агрегированию этих данных.

Несмотря на  попытки властей 
«перевернуть офшорную страницу» 
до  2019  года, объем российских ка‑
питалов, находящихся в офшорах, бу‑
дет расти примерно на 10,2% ежегод‑
но, прогнозируют аналитики Boston 
Consalting Group (BCG) в отчете «Ми‑
ровое благосостояние 2015: как обеспе‑
чить рост».

На начало 2015 года объем частных 
состояний в  России вырос на  24,7% 
к  уровню двухгодичной давности 
и составил $2 трлн, говорится в обзо‑
ре BCG. Почти четверть этой суммы — 
24% — пришлась на офшоры, причем 
за прошлый год доля выросла пример‑

Эксперты BCG 
полагают, 
что для России 
доля частных 
капиталов  
в офшоре  
не будет 
снижаться 
из‑за политиче‑
ской и экономи‑
ческой неста‑
бильности

чилось не самым жестким по сравне‑
нию с другими странами.

«Мы не стремимся закрыть грани‑
цы или ограничить российскую экспан‑
сию на зарубежные рынки. Те, кто за‑
хочет покинуть Россию, конечно  же, 
будут учитывать эти факторы, сравни‑
вая российские нормы о КИК с теми, 
которые действуют в предполагаемой 
стране пребывания. Будут учитываться 
и другие обстоятельства, в том числе то, 
что доходы от источников в России у ее 
резидентов облагаются по ставке 13%, 
а у иностранных — по ставке 30%», — 
поясняет Шаталов.

РОССИЯ — ДРАЙВЕР РОСТА

Эксперты BCG пришли к  выводу, 
что на Россию приходится более двух 
третей совокупных частных состоя‑
ний в Восточной Европе и рост объема 
частного капитала в регионе во многом 
объясняется именно ростом в стране. 
Быстрее всего в 2013–2014 годах в Рос‑
сии росли состояния в размере от $20 
до $100 млн — этот сегмент в прошлом 
году удвоился. В течение пяти лет этот 
сегмент будет расти на  20,4% в  год; 
к  2019‑му он составит уже 14% всех 
частных состояний против текущих 9%.

К 2019 году структура активов, сре‑
ди которых распределяются частные 
состояния России, изменится, прогно‑
зируют аналитики BCG. Так, 39% всего 
объема капиталов вместо 30% в 2014‑м 
придется на акции: эта доля будет расти 
самыми высокими темпами — по 17,4% 
ежегодно. Доля наличных и  вкладов 
снизится с 62 до 54%. Если на облига‑
ции в 2014‑м приходилось 7% от все‑
го портфеля, к 2019‑му это показатель 
будет равен 8%.

«Думаю, BCG ожидает постепенно‑
го сдвига к западной модели, где доли 
акций и облигаций в портфелях пен‑
сионных и паевых фондов составляют 
примерно 45 и 35% соответственно», — 
полагает Дебелов.

Кленов считает, что рост доли вло‑
жений в  акции характерен скорее 
для денег в офшорах: они подвержены 
общемировому тренду — акции пред‑
почтительнее облигаций. Что касает‑
ся капиталов не в офшорах, они суще‑
ствуют вне этого тренда и привязаны 
к  российской действительности, до‑
бавляет он: «В российский рынок ак‑
ций никто вкладываться не готов, это 
не идея инвестирования». Преоблада‑
ющим инструментом для этих денег 
являются депозиты, и  в  ближайшей 
перспективе это не изменится, заклю‑
чает эксперт. 

  Всего     Наличные и вклады    Облигации    Акции  

 Более $100 млн    $20–100 млн    $1–20 млн    Менее $1 млн

 Россия

Распределение частных состояний в России по сегментам
Северная АмерикаПрогноз

0,8

1,6

2

3,5

0,1

0,5

17%

2%

14%

37%
39% 39% 35%

28%32%36%

44%

19% 20% 24%

1
1,3

1,9

48,2

50,8

62,5

0,1 0,1

0,60,5
0,2

1,3

0,3

Развитие и структура частных состояний в России, $ трлн Развитие частных 
состояний по регионам, 
$ трлн

Источник:  Boston Consulting Group

2009 2013 2014 2019

9%
5%

2013

2014

2019 (Прогноз)

Западная Европа

37,2

39,6

49

2013

2014

2019 (Прогноз)

Восточная Европа

2,4

2,9

4,6

2013

2014

2019 (Прогноз)

Весь мир

146,8

164,3

222,1

2013

2014

2019 (Прогноз)

но в 1,5 раза по сравнению со средним 
уровнем 2009–2013 годов.

По прогнозу аналитиков, эта «оф‑
шорная доля» в российских капиталах 
к 2019 году изменится незначительно 
и составит 22%. Эксперты BCG пола‑
гают, что для России доля частных ка‑
питалов в офшоре не будет снижаться 
из‑за политической и экономической 
нестабильности, напряженной ситуа‑
ции на Украине, а также исторической 
тенденции хранения активов в офшор‑
ных юрисдикциях.

В целом объем российского частного 
капитала будет увеличиваться со сред‑
негодовым темпом 11,8% и достигнет 
отметки $3,5 трлн к 2019 году, счита‑
ют в BCG.

ГРАНИЦЫ ОТКРЫТЫ

Достоверной статистики по  офшо‑
рам нет, международные эксперты 
оценивают активы, контролируемые 
из офшоров, в $20 трлн, говорит РБК 
заместитель министра финансов Сер‑
гей Шаталов. «Какая часть приходится 
на активы, имеющие российское про‑
исхождение, точно не известно. Но не‑
сомненно, что их доля велика», — рас‑
суждает он.

«Бегство капиталов имело место, 
и сейчас российские власти пытаются 
вернуть их обратно, используя как сти‑
мулирующие, так и карательные меры, 
но  не думаю, что  это действительно 
приведет к возврату значительной ча‑
сти этих состояний, — поясняет пар‑

тнер UFG Wealth Management Дми‑
трий Кленов. — В России политические 
и экономические риски высоки при от‑
носительно невысокой доходности».

«Резкий перелом в динамике оф‑
шоров и оншоров в 2014 году понятен: 
люди уходили из‑под  санкций, боя‑
лись ограничений в перетоке капита‑
ла, снижали риски. Ожидаемое продол‑
жение динамики — скорее следствие 
отсутствия реформ и сохранения ге‑
ополитических рисков», — объясняет 
руководитель направления «Акции» 
управляющей компании «Третий Рим» 
Алексей Дебелов.

Оценить стоимость активов, кото‑
рые вернутся в Россию, трудно, говорит 
Шаталов. В Минфине считают, что рос‑
сийское законодательство о КИК полу‑

Как BCG считает

Обзор BCG включает 62 стра‑
ны, на которые приходится 
более 94% мирового ВВП. 
В понятие  частных капиталов 
и состояний эксперты вклю‑
чают торгуемые на бирже 
инструменты, которыми люди 
владеют напрямую или через 
управляющие компании, а так‑
же денежные вклады и пенси‑
онные активы с высокой лик‑
видностью. Менее ликвидные 
активы — такие как недвижи‑

мость, доли в бизнесе, товары 
роскоши — в оценки не вклю‑
чаются. BCG исключает эффект 
колебаний валют, используя 
среднегодовые обменные кур‑
сы за 2014 год.

Эксперты компании исполь‑
зуют исторические данные 
по объему частных состояний 
на страновом уровне и строят 
прогнозы о будущей динамике 
этих показателей, основыва‑

ясь на ожидаемой рыночной 
динамике различных классов 
активов, росте ВВП, уровне 
сбережений, приросте насе‑
ления. Также учитываются 
данные о распределении 
благосостояния по разным 
сегментам домохозяйств 
и информация о самых бога‑
тых людях в каждой стране. 
Для России, например, исполь‑
зуется статистика Центробанка 
и Economist intelligence unit.
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Госзакупки

ГОСЗАКУПКИ  Замена бордюров в столице началась с тендеров на 1 млрд руб.

Москва гранитная
АНАС ТАСИЯ НАПА ЛКОВА

Подконтрольное столичным вла-
стям учреждение объявило два 
тендера на 1 млрд руб. на постав-
ку бортовых камней, которые 
вице-мэр Петр Бирюков обещал 
установить на всех московских 
улицах, а затем передумал.

ОЩУТИМО ДЛЯ ЦЕНТРА

Первыми, как следует из сайта гос-
закупок, новые гранитные бордюры 
получат центральные трассы. Госу-
дарственное бюджетное учреждение 
«Автомобильные дороги», отвечаю-
щее за ремонт городских автотрасс 
и тротуаров, готово заплатить за 
них 401,4 млн и 573,4 млн руб. На эти 
деньги победители тендеров должны 
будут в течение 25 дней после заклю-
чения контракта поставить 342  км 
бордюров. Этого количества может 
хватить на 171 км дорог (бордюр окан-
товывает улицу с двух сторон).

«Эта скромная цифра в масштабах 
всего города, улично-дорожная сеть 
которого сильно превышает 4 тыс. 
км, — подчеркивает директор Инсти-
тута экономики транспорта и транс-
портной политики Высшей школы 
экономики Михаил Блинкин. — Но 
для центра [столицы] это ощутимое 
количество: длина каждой радиаль-
ной магистрали — 17 км». Директор 
по производству Московского кам-
необрабатывающего комбината Ар-
кадий Михайлов не припомнит тако-
го большого госзаказа на гранитные 
бордюры, который надо исполнить в 
столь сжатые сроки.

Бордюры купят всевозможных ви-
дов и размеров. Например, для отде-
ления проезжей части от тротуаров 
в самом центре города купят 11 км 

красных бортовых камней. От газо-
на проезжую часть отделят 8,5 км 
серого бордюра, также необходимы 
светло-серые изогнутые бордюры, но 
в тендерной документации не уточ-
няется, для чего. Все они будут изго-
товлены из гранита, добытого на трех 
российских месторождениях. Боль-
ше всего гранита для изготовления 
бордюров — 168 км — будет поставле-
но из месторождения «Цветок Урала» 
Челябинской области, где добывают 
гранит серого цвета, на треть мень-
ше — 117 км — сделают из сырья Ман-
суровского месторождения (Башки-
рия), остальные 58 км — из красного 
Султаевского гранита (также Челя-
бинская область).

«У Москвы рачительный градо-
начальник, — говорит Павел Кор-
нев, коммерческий директор ОАО 
«Уральские камни», управляющего 
Мансуровским месторождением. — 
Бетонные бордюры приходится ме-
нять каждые три-пять лет, а гранит-
ные гораздо долговечнее».

ВКЛЮЧЕНО В РЕМОНТ

Поменять в столице за три года все 
бордюры пообещал в апреле ви-
це-мэр Москвы по вопросам ЖКХ 
Петр Бирюков. Проект поражал сво-
ими масштабами: внутри Садового 
кольца должны были установить гра-
нитные бордюры: «Так, как историче-
ски было», а за его пределами — но-
вые бетонные, цитировал Бирюкова 
Интерфакс. Чиновник отмечал, что 
раньше городские власти не уделя-
ли этому элементу дорог должного 
внимания. «За последние 20 с лиш-
ним лет мы бордюры в городе прак-
тически не меняли, поэтому такое 
неприглядное состояние даже при 
отремонтированном асфальте име-

ли и тротуары, и дороги», — пояснял 
тогда чиновник.

После этих заявлений РБК посчи-
тал, что новая затея столичных вла-
стей может обойтись городу в 8 млрд 
руб. (без учета Новой Москвы). Но ви-
це-мэр с этой цифрой не согласился. 
«Говорить о каких-то миллиардах, о 
замене всего бордюра — это абсолют-
но неправильно», — пояснил он ТАСС. 
На вопрос, будут ли в центре Москвы 
все бордюры заменены на гранит-
ные, Бирюков ответил: «Сломанные, 
разбитые гранитные бордюры мы за-
меним на гранитные, бетонные — на 
бетонные». «Мы не проводим рекон-
струкцию, мы проводим ремонт», — 
уточнил он. Бирюков  добавил, что 
правительство Москвы не намере-
но выделять никаких дополнитель-
ных средств на замену бордюров. 
По его словам, работы ведутся в со-
ответствии с утвержденной проект-
но-сметной документацией, а заме-
на бордюров включена в стоимость 
ремонта каждого квадратного метра 
асфальтового покрытия, пояснил он.

ДОБЫЧУ УВЕЛИЧИЛИ

Масштабных тендеров на поставку 
бетонных бордюров на сайте гос-
закупок пока нет. За гранитные же 
«Автомобильные дороги» готовы 
платить в среднем по 2,8 тыс. руб. за 
погонный метр (без учета стоимости 
установки)  — в полтора раза боль-

ше, чем учитывал в своих расчетах 
РБК. Тогда мы ориентировались на 
самый дешевый гранитный бордюр 
стоимостью 1600  руб. за погонный 
метр (1860 руб. вместе со стоимостью 
всех работ по установке). В этом слу-
чае главные улицы внутри садового 
кольца без учета набережных (общая 
протяженность — примерно 100 км) 
обошлись бы в 200 млн руб. В ходе 
тендера цена может быть снижена 
до 2–2,5 тыс. руб. за погонный метр, 
не исключает Андрей Гришин, ген-
директор завода «Русский гранит», 
собирающийся принять участие в 
конкурсе.

В конце июня, по словам Корне-
ва, также на тендере будет выбран 
генподрядчик, который затем рас-
пределит заказы между субподряд-
чиками. Объемы, которые запроси-
ла Москва, колоссальны, отмечает 
он. «Мы предвидели, что будет та-
кой тендер, и еще с декабря увеличи-
ли добычу на 50% — с 3 тыс. «кубов» 
в месяц до 4,5 тыс.», — делится Кор-
нев. «Чтобы обработать этот гранит, 
примерно 60 заводов должны будут 
сообща взяться за работу и нарезать 
бордюры, — прикидывает он. — Это 
все не так просто, это вам не колба-
су на столе нарезать». Но начальник 
ООО «Южно-Султаевский гранитный 
карьер» Юрий Качковский уверен, 
что по крайней мере для поставщи-
ков камня требуемые объемы не бу-
дут проблемой: их предприятие тоже 
увеличивает добычу, но все равно за-
гружено пока только на 20%.

Получить комментарий в ГБУ 
«Автомобильные дороги» о том, ка-
кой объем обновлений в реальности 
предстоит Москве, не удалось. Запрос 
РБК в мэрию Москвы к моменту пу-
бликации материала остался без от-
вета. 

«Чтобы обработать этот гранит, 
примерно 60 заводов должны будут 
сообща взяться за работу и нарезать 
бордюры. Это все не так просто, 
это вам не колбасу на столе нарезать»

Запросы Москвы не должны создать больших проблем для предприятий, добывающих гранит
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Источник: официальный сайт госзакупок

Сколько бордюров установят в Москве, 
тыс. погонных метров

 
Султаевское 

(Челябинская 
область)

 
Мансуровское 

(Башкирия)

 
«Цветок Урала» 

(Челябинская 
область)

Всего

 Месторождение гранита    Цвет гранита    
 Всего    Прямой    Изогнутый 167,6

116,8

58,5

342,9

55,9 114,5 164,4

2,6
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России грозит приостановка членства в Совете Европы за отказ от выплат по делу ЮКОСа

Прочь из Европы

Министр заявил, что КМСЕ Россия 
ответит, что не разработали план.

Как сообщила пресс-служба Ми-
нюста в ответе на запрос РБК, «ка-
кие-либо материалы по вопросу 
исполнения названного постановле-
ния Минюстом России в комитет ми-
нистров Совета Европы не направ-
лялись».

Решения ЕСПЧ обязательны для 
исполнения странами  — членами 
Совета Европы, куда Россия вступи-
ла в 1996 году. Но средств принуж-
дения стран к исполнению решений 
ЕСПЧ у самого суда или Совета Евро-
пы нет. Надзор за исполнением реше-
ний Страсбургского суда возложен на 
КМСЕ, который предпочитает методы 
политического диалога.

Систематическое неисполнение 
решений ЕСПЧ в принципе может 
стать основанием приостановить 
членство страны в Совете Европы 
или вовсе исключить ее из организа-
ции — это крайняя мера, когда дипло-
матические возможности исчерпаны. 
Согласно Уставу Совета Европы, если 
страна «грубо нарушает» свои обяза-
тельства, ее членство в Совете Евро-
пе может быть приостановлено или 
прекращено.

Неисполнение требования КМСЕ 
равно решению России выйти из Со-
вета Европы, указывает председатель 
правозащитной ассоциации «Агора» 
Павел Чиков. «Срок добровольного 
исполнения решения истек, КМСЕ 
рассмотрел жалобу истцов и пред-
ложил России самой «реструктури-
ровать» компенсацию. Однако отказ 
России исполнить требование КМСЕ 

означает решение России прекратить 
свои обязательства как члена Совета 
Европы», — поясняет Чиков.

В истории Совета Европы было не-
сколько случаев приостановки член-
ства, например, Греции в 1969 году 
(после прихода к власти хунты «чер-
ных полковников»), Турции в 1980 году 
(после военного переворота).

Бывший начальник правового 
управления ЮКОСа, принципал част-
ной практики Gololobov and Co Дми-
трий Гололобов полагает, что Россия 
не заплатит по решению ЕСПЧ «ни 
копейки», но ей за это ничего не бу-
дет. Само по себе исполнение реше-
ния ЕСПЧ крайне затруднительно, на 
это уже обращали внимание многие 
эксперты, указывает Гололобов. Не-
понятна, например, сама процедура, 
как будут осуществляться выплаты: 
в отличие от дела в Гаагском арби-
траже, где с Россией судились круп-
нейшие бенефициары ликвидиро-
ванной компании, решение ЕСПЧ 
было вынесено в пользу более чем 
50 тыс. акционеров, многие из ко-
торых даже не обращались в суд за 
компенсацией.

Вопрос об исключении России из 
Совета Европы имеет не юридиче-
ский или финансовый, а скорее по-
литический характер, замечает Голо-
лобов. «Вряд ли в условиях нынешней 
политической обстановки, можно 
сказать в условиях холодной войны, 
Европа пойдет на такой шаг, лишив-
шись возможности влиять на Россию 
хотя бы через Совет Европы», — го-
ворит он. И Россия не единственная 
страна, у которой большое количе-
ство неисполненных политических 
решений. Великобритания, напри-

мер, тоже «не дружит с ЕСПЧ», но ее 
из Совета Европы никто выгонять не 
собирается, резюмирует он.

КОНВЕНЦИЯ О ПРАВАХ ПО-РУССКИ

Коновалов в своем выступлении и сам 
Минюст в ответе на запрос РБК в каче-
стве повода для отказа от исполнения 
решения ЕСПЧ называют обращение 
депутатов Госдумы в Конституционный 
суд (КС), которое было направлено в по-
недельник, 15 июня, в день дедлайна для 
плана по выплатам.

«Исполнение Минюстом России по-
становления в условиях, когда содер-
жащиеся в нем выводы противоречат 
ранее принятым судебным актам Кон-
ституционного суда Российской Феде-
рации, а вопрос о возможности при-
знания в российской правовой системе 
обязательности подобных решений 
находится на рассмотрении Конститу-
ционного суда Российской Федерации, 
представляется преждевременным» — 
говорится в ответе пресс-службы Ми-
нюста РБК.

Речь идет о запросе депутатов от 
всех четырех фракций Госдумы в КС с 
просьбой разъяснить, как применять 
решения Европейского суда по пра-
вам человека на территории России. 
Обращение подписала пятая часть 
всего состава Госдумы — 93 парламен-
тария. Один из инициаторов запроса, 
эсэр Александр Тарнавский, отметил, 
что запрос в КС связан в том числе с 
решением ЕСПЧ по делу ЮКОСа.

В запросе поставлен вопрос о необ-
ходимых действиях законодателей в 
отношении решений ЕСПЧ, противо-
речащих Конституции и решениям КС, 
сказал РБК Тарнавский. Решениям КС, в 

частности, противоречит решение ЕСПЧ 
об обязанности российских властей вы-
платить почти €2 млрд компенсации по 
делу ЮКОСа, отмечает Тарнавский. Ре-
шением КС все действия налоговиков в 
отношении ЮКОСа были признаны за-
конными, напомнил парламентарий.

ЕСПЧ признал не соответствующей 
Конвенции о правах человека статью 
российской Конституции, в которой за-
ключенные лишены права голосовать и 
быть избранными на выборах в органы 
власти, напомнил Тарнавский. Нужно 
устранить правовую неопределенность 
в тех случаях, когда решения ЕСПЧ всту-
пают в противоречие с Конституцией 
России и решениями КС — единствен-
ного органа власти, уполномоченного 
на осуществление конституционного 
надзора, говорит Тарнавский.

В Конституции и решениях КС со-
браны главные правовые положения 
России, депутаты не считают, что ЕСПЧ 
вправе требовать их изменения, пояс-
нил депутат. В противном случае нель-
зя исключать ситуацию, при которой 
судьи ЕСПЧ окажутся вправе предло-
жить России заменить ее Конституцию 
французской или американской, отме-
тил Тарнавский. Ранее решения ЕСПЧ 
уже вызывали несогласие британских 
и немецких властей по тем же причи-
нам, напомнил собеседник РБК.

Проблема должна быть решена в пра-
вовом поле, считает Тарнавский; зая-
вители не предлагают КС тот или иной 
путь ее решения. По мнению Тарнавско-
го, проблема может быть решена путем 
включения дополнительных оговорок 
к Конвенции о правах человека в закон 
о ратификации Конвенции 1996 года.

ПЕРЕСМОТР КОДЕКСОВ

Депутаты просят проверить на соответ-
ствие Конституции положений закона о 
ратификации Конвенции о защите прав 
человека, а также нормы гражданско-, 
уголовно- и арбитражно-процессуаль-
ных кодексов и закона о международ-
ных договорах, которыми установлен 
безусловный приоритет международ-
ного права над российским (текст за-
проса есть у РБК). Положения кодексов 
допускают пересмотр вступивших в 
силу судебных решений на основании 
постановлений ЕСПЧ, если постановле-
ние ЕСПЧ противоречит Конституции 
России, поясняют авторы запроса. Эти 
положения фактически обязывают рос-
сийские власти безусловно исполнять 
решения ЕСПЧ даже вопреки Консти-
туции, сказано в документе.

ЕСПЧ в последнее время принял ряд 
постановлений, которым поставил под 
сомнение высшую юридическую силу 
Конституции России, сказано в запросе. 
Решение ЕСПЧ по делу ЮКОСа приведено 
в пример решений среди прочих. Конеч-
ная цель таких решений — размывание 
границ государственного суверените-
та России, основанного на верховенстве 
Конституции и приоритете юрисдикции 
КС, считают авторы запроса.

«Просим рассмотреть вопрос о воз-
можности признания и исполнения 
на территории России постановлений 
ЕСПЧ, противоречащих положениям 
Конституции и правовым позициям 
КС», — сказано в запросе. 

При участии Ивана Ткачева,  
Фариды Рустамовой

Систематиче-
ское неиспол-
нение решений 
ЕСПЧ в принци-
пе может стать 
основанием 
приостановить 
членство стра-
ны в Совете Ев-
ропы или вовсе 
исключить ее 
из организации
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У Совета Европы нет реальных возможностей заставить Россию платить истцам по делу ЮКОСа

 Окончание. Начало на с. 1 
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ИНТЕРНЕТ

Сколько потеряет Россия из-за закона о личных данных

Персональные убыточные
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Вступление в силу закона «О пер-
сональных данных» приведет к па-
дению российского ВВП на 0,27%, 
что соответствует 286 млрд руб. 
Такие выводы опубликовал Евро-
пейский центр по международной 
политической экономии (ECIPE).

ПУТЬ К МОНОПОЛИЗАЦИИ

Необходимость локализовать персо-
нальные данные в России приведет 
к  снижению производительности 
компаний, работающих на этом рын-
ке, говорится в докладе ECIPE, который 
специализируется на исследованиях в 
области политики и экономики. По-
тери российской экономики составят 
286  млрд руб. ($5,7 млрд), что соот-
ветствует 0,27% внутреннего валового 
продукта (ВВП), говорится в документе.

С 1 сентября 2015 года в России 
вступает в силу закон (242-ФЗ), ко-
торый обязывает иностранные ком-
пании хранить данные о российских 
пользователях на территории России. 
Большинство данных содержит инфор-
мацию, которую можно считать персо-
нальной, утверждают авторы исследо-
вания. Это означает, что зарубежным 
компаниям придется переносить всю 
информацию, связанную с российски-
ми пользователями, отмечается в доку-
менте. Россия не первая страна в мире, 
которая требует локализации данных 
на своей территории: подобные зако-
ны введены во Вьетнаме, Китае, Ин-
донезии и Индии. Но ни одна из этих 
стран не имеет ВВП на душу населения 
на уровне $5 тыс., пишут авторы иссле-
дования. Они утверждают, что Россия 
будет первой страной с экономической 
мощностью в три раза больше, чем у 
развивающихся стран, которая введет 
полную локализацию данных.

Половина ВВП России приходит-
ся на деятельность компаний, кото-
рые используют большое количество 
данных, подчеркивают авторы иссле-

дования. Для иностранных компаний 
слишком дорого хранить личную ин-
формацию клиентов в каждой стране, 
где они работают, поэтому новый за-
кон повлечет за собой непредсказуе-
мые последствия для российской эко-
номики, ее способности привлекать 
инвестиции и создавать новые рабо-
чие места.

Вступление в силу закона «О пер-
сональных данных» будет способство-
вать дальнейшему экономическому 
спаду — на 4,1% в 2015 году, делают 
вывод авторы исследования.

Пока сложно оценить экономиче-
ские последствия нового закона, счи-
тает интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев. По его словам, перенос 
данных будет не катастрофичен для 
крупных игроков рынка, а вот мелкие 
и средние компании пострадают. Не-
большие организации не будут перено-
сить данные в Россию, уверен Марини-
чев: «Вместо тысячи сайтов отелей, на 
которых вы можете зарегистрировать-
ся за рубежом, придется пользоваться 
единственным Booking.com». 

ПОЧТИ ГОТОВЫ

Хотя поправки о персональных данных 
не вступили в силу, часть компаний, 
подпадающих под новый закон, уже 
хранит персональные данные росси-
ян на территории России. Так, мировой 
технологический лидер — компания 
Cisco — изначально хранила часть дан-
ных в России, рассказал РБК источник, 
близкий к компании. Осенью 2014 года 
компания перенесла еще часть данных 
из-за рубежа, продолжает собеседник 
РБК, поэтому к моменту вступления 
в силу нового закона Cisco будет пол-
ностью соответствовать новому зако-
нодательству.

Перенос персональных данных 
Cisco выделила в отдельный проект, 
поскольку у большинства иностран-
ных компаний данные консолиди-
рованы в двух-трех дата-центрах по 
миру, отметил источник РБК. Для вы-

полнения российского законодатель-
ства компания должна вынести эти 
данные за пределы центров обработ-
ки данных  и разместить их на террито-
рии России, отметил он. Сейчас часть 
стоек находится в офисе Cisco, дру-
гая часть будет арендована в россий-
ских дата-центрах. Собеседник РБК не 
смог оценить количество стоек, кото-
рое потребуется компании. Предста-
витель Cisco в России Александр Пал-
ладин рассказал, что компания «строго 
соблюдает законодательство тех стран, 
где работает, и делает все возможное, 
чтобы к осени 2015 года персональ-

ные данные всех российских заказчи-
ков хранились в России».

Несколько зарубежных компаний 
уже объявили о готовности следовать 
российскому законодательству. О со-
гласии хранить данные на территории 
России во время встреч в Роскомнад-
зоре объявляли интернет-площадка 
eBay и платежная система PayPal, круп-
нейшая китайская торговая площад-
ка AliExpress и сайт для бронирования 
отелей Booking.com. Стадию перено-
са информации и необходимый для их 
размещения объем хранилищ предста-
вители компаний не комментируют.

Закон повлечет 
за собой не-
предсказуемые 
последствия 
для российской 
экономики, 
ее способности 
привлекать 
инвестиции 
и создавать 
новые рабочие 
места

Перенос данных будет не катастрофичен для крупных игроков рынка, а вот мелкие и средние  
компании пострадают
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Сколько потеряет Россия из-за закона о личных данных

Персональные убыточные
Как принимали закон 
о персональных 
данных

4 июля 2014 года
Госдумой принят закон №242 «О вне-
сении изменений в отдельные зако-
нодательные акты в части уточнения 
порядка обработки персональных дан-
ных в информационно-телекоммуника-
ционных сетях». За исполнение закона 
отвечает Роскомнадзор.
 
26 февраля 2015 года
«Ростелеком» закрыл сделку по приоб-
ретению 50,1% дата-центра Safedata за 
1,8 млрд руб. В 2014 году «Ростелеком» 
на принадлежащих ему дата-центрах 
заработал 1,67 млрд руб. В текущем 
году доля «Ростелекома» на рынке хра-
нения данных составит до 12,5%.
 
20 марта 2015 года
Стало известно, что корпорация Google 
уже «перевезла» персональные данные 
россиян. В частности, компания арендует 
«десятки стоек в нескольких дата-цен-
трах». Первые договоры на хранение 
данных в России Google начала заклю-
чать в 2014 году.
 
13 апреля 2015 года
Представители Aliexpress встретились 
с руководителями Роскомнадзора. По 
итогам встречи стало известно, что китай-
ская компания «собирается подчиняться 
требованиям российского законодатель-
ства» и уже выбрала дата-центр, в кото-
ром будет хранить данные о россиянах.
 
1 сентября 2015 года 
Закон о персональных данных вступит 
в силу. Он запрещает компаниям хра-
нить данные о российских пользовате-
лях за границей. Дата дважды переноси-
лась, но сейчас законотворцы не готовы 
к послаблениям, и, по словам предста-
вителей Роскомнадзора, закон начнет 
действовать в обозначенный срок.

Как ранее сообщал РБК, свои сер-
вера в российские дата-центры 
с 2014 года начала переносить интер-
нет-корпорация Google. Google сей-
час хранит свои сервера в нескольких 
российских дата-центрах, в том чис-
ле в « ТрастИнфо» и одном из центров 
«Ростелекома». В  частности, в «Тра-
стИнфо» компания арендовала око-
ло 80 стоек и весной вела переговоры 
о расширении соглашения.

Производитель электроники — ком-
пания Lenovo перенесла персональные 
данные российских клиентов в соб-
ственный офис в 2015 году, рассказал 
РБК гендиректор компании Глеб Ми-
шин. По его словам, это небольшой 

объем информации, который занял 
около терабайта — такой объем мож-
но хранить даже в обычном ноутбуке.

Один из глобальных топ-менед-
жеров компании Samsung встретит-
ся с заместителем руководителя Ро-
скомнадзора Антониной Приезжевой 
18  июня, рассказал РБК представи-
тель ведомства Вадим Ампелонский. 
Источник РБК, близкий к Samsung, 
подтвердил эту информацию. По его 
словам компания переносит данные 
россиян в московский дата-центр 
сына бывшего главы Роснефти Евге-
ния Богданчикова DataPro. При этом 
Samsung «ориентируется на самую 
жесткую интерпретацию закона», под-
черкнул собеседник РБК. Представи-
тель Samsung и Евгений Богданчиков 
отказались от комментариев.

ЗАТРАТНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ 

Еще одна встреча, посвященная 242-ФЗ, 
пройдет в Роскомнадзоре 23  июня, 
рассказал Ампелонский. В ней примут 
участие представители Министерства 
иностранных дел (МИД), Минкомсвязи 
и Ассоциации европейского бизнеса. «В 
МИД были опасения, что под действие 
нового закона могут попасть посоль-
ства, которые работают с загранпа-
спортами, но по нашему мнению закон 
к ним не должен применяться», — от-
метил Ампелонский.

Ассоциация европейского бизнеса 
направила в Роскомнадзор 25 вопро-
сов, касающихся закона о персональ-
ных данных, рассказал ее предста-
витель. Он отказался озвучить темы, 
которые планирует обсуждать на 
встрече. Предполагается, что в меро-
приятии примут участие около 15 чле-
нов ассоциации, уточнил он. «Перенос 
данных — затратное мероприятие, по-
этому более поздний срок вступления 
в силу закона, 2016 год, казался нам оп-
тимальным», — подчеркнул собесед-
ник РБК. В ассоциацию входят более 
600 компаний, среди которых предста-
вители из всех секторов промышлен-

ности — все они попадают под закон 
о персональных данных. Минкомсвя-
зи не комментирует будущие встречи, 
сообщил РБК представитель ведомства 
Дмитрий Захаров. В МИД пока не смог-
ли предоставить комментарий.

Новый закон о персональных дан-
ных касается, в том числе, игровых 
компаний, считает совладелец и пре-
зидент издателя игр Syncopate Олег 
Самбикин. Syncopate уже хранит пер-
сональные данные российских игроков 
в пяти дата-центрах в Москве, доба-
вил он. Syncopate является фактиче-
ски интернет-оператором со своими 
автономными системами, маршрути-
заторами и множеством подключений 
к провайдерам, таким как «Совинтел», 
«Ростелеком», MSK-IX, отметил Самби-
кин. По его словам, это необходимое 
условие для того, чтобы предоставлять 
качественный интернет своим пользо-
вателям. Хранить персональные дан-
ные в России дешевле, чем зарубежом, 
подчеркнул он.

С Самбикиным не согласен сотруд-
ник другой российской компании-раз-
работчика игр: с конца 2014 года сто-
имость услуг российских дата-центров 
снизилась до уровня стоимости такого 
же сервиса зарубежом, утверждает он. 
Сейчас средняя цена аренды стойки 
в месяц составляет около $2 тыс.

Еще год назад услуги российских 
дата-центров были дороже из-за вы-
сокой стоимости недвижимости, элек-
тричества и аренды оборудования, 
продолжает собеседник РБК. Тем не 
менее игровой компании по-прежне-
му выгоднее размещать свои серверы 
в Европе — Голландии, Германии, Шве-
ции, поскольку российский уровень ка-
чества обслуживания пока все-таки не 
сопоставим с зарубежным, отметил он. 
Закон, касающийся персональных дан-
ных россиян, напрямую не затрагива-
ет компании-разработчиков, так как 
игровые данные не являются персо-
нальными, а информацию о платежах 
обрабатывают и хранят платежные си-
стемы, добавил менеджер. 

ФОТО: cbr.ru
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BP может закрыть сделку с «Роснефтью» на $700 млн

Первая после санкций
Год спустя «Роснефть» уже иска-

ла покупателя на долю в сибирском 
месторождении Таас-Юрях. В апреле 
2014 года нефтяная компания в своем 
отчете сообщила, что  продаст долю 
в дочерней структуре ООО «Та ас-Юрях 
Нефтегазодобыча» до конца года. Пред-
полагалось, что инвестором выступят 
китайские партнеры из China National 
Petroleum Corporation (CNPC) — им «Ро-
снефть» предлагала 49% в совместном 
предприятии по  разработке место-
рождений Восточной Сибири.

Потенциальная сумма сделки 
не  раскрывалась. В  2013  году «Ро-
снефть» выкупила долю в  65% «Та-
ас-Юрях Нефтедобыча» (получив 
100-процентный контроль) компании 
за  $2  млрд. За  эти деньги нефтяная 
компания Игоря Сечина гарантирова-
ла загрузку собственной нефтью ВСТО 
(«Восточная Сибирь — Тихий океан»). 
Месторождение соединяет с восточ-
ным трубопроводом отдельный отвод 
трубы.

ПОЛГОДА НА СДЕЛКУ

О том, что место китайцев на Таас-Ю-
ряхе может занять BP, в декабре писал 
«Коммерсантъ». Тогда  же впервые 
прозвучали возможные условия сдел-
ки — $700 млн за долю в 20%, те же па-
раметры приводит и Financial Times, 
ссылаясь на  свои осведомленные 
источники. По информации издания, 
о  сделке может быть объявлено уже 
в  ходе Петербургского международ-
ного экономического форума, который 
пройдет на этой неделе.

Официальный представитель «Ро-
снефти» отказался от  комментария. 
В BP на запрос РБК не ответили.

Глава британской компании Роберт 
Дадли говорит о партнерстве с «Рос-
нефтью» в новых проектах в России 
с весны. Последний раз похожее за-
явление он делал на Всемирном га-
зовом конгрессе в  Париже в  начале 
июня. В интервью CNBC топ-менед-
жер заявил, что британская компания 
будет «прорабатывать дополнитель-
ные инвестиционные возможности» 
в России.

Аналитик «ВТБ Капитала» Ека-
терина Родина отмечает, что  с  уче-
том пока несостоявшейся покупки 
Schlumberger доли в EDC (рассмотре-
ние сделки на правительственной ко-
миссии по контролю за иностранными 
инвестициями пройдет до конца лета) 
сделка BP и «Роснефти» будет круп-
нейшей на рынке с момента введения 
санкций летом 2014 года. «BP, вероят-
но, видит потенциал в этом проекте, 
потому что это уже добывающий актив 
с растущей добычей», — отмечает она.

По данным FT, несмотря на введен-
ные Евросоюзом в отношении России 
санкции, крупнейшие европейские 
компании в сфере ТЭКа, такие как ита-
льянская Еni и норвежская Statoil, уже 
получили одобрение европейских сто-
лиц на продолжение работы в рамках 
совместных проектов с «Роснефтью». 
Компания Shell, которая сейчас сотруд-
ничает с «Газпром нефтью» в рамках 
проекта «Салым Петролеум», также по-
лучила от властей Нидерландов одо-
брение на другие проекты с российски-
ми компаниями.

«У BP и так достаточно большая доля 
в «Роснефти», поэтому, по-видимому, 
они расценивают возможные риски, 
связанные с санкциями, как относи-
тельно низкие»,  — объясняет «сме-
лость» BP Родина.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ

Директор аналитического департа-
мента Газпромбанка Александр На-
заров отметил, что интерес к россий-
ским активам и к активам российских 
компаний у иностранных инвесторов 
сохраняется, несмотря на  экономи-
ческие и политические ограничения. 
«Можно вспомнить целый ряд сделок, 
объявленных, но не закрытых, включая 
продажу 10% «Ванкорнефти», прода-
жу 9% «Ямал СПГ» и сделку ЛУКОЙЛа 
и Sinopec», — говорит он.

В  ноябре 2014  года «Роснефть» 
и  CNPC подписали рамочное согла-
шение о продаже 10% акций «Ванкор-
нефти», которая разрабатывает одно 
из крупнейших месторождений «Ро-
снефти» — Ванкор в Восточной Сибири. 
Около 70% ванкорской нефти транс-
портируется по ВСТО в направлении 
Китая. По  словам двух источников 
Financial Times, хорошо знакомых с хо-
дом переговоров, сделка по продаже 
доли в Ванкорском проекте «Роснеф-
ти» китайской CNPC затянулась, пото-
му что стороны не смогли согласовать 
условия по цене. Китайцев не устро-

ила запрошенная «Роснефтью» цена, 
а осложнили переговоры санкции ЕС 
и США, запрещающие долгосрочное 
кредитование «Роснефти», писала FT 
в мае. Аналитик UBS Максим Мошков 
тогда оценивал стоимость 10% «Ван-
корнефти» в $1–1,5 млрд.

НОВАТЭК, которому принадлежит 
60% «Ямал СПГ», также планирует при-
влечь в проект дополнительное финан-
сирование за счет продажи 9% акций 
проекта. По данным источников РБК 
в  российском Минэнерго, компания 
ищет инвестора в Китае или Индии. 
Французский нефтегазовый концерн 
Total в апреле заявил, что не намерен 
увеличивать долю в проекте. В мае FT 
со ссылкой на российского вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича писала, 
что  китайская CNPC рассматривает 
возможность увеличения своей доли 
в проекте «Ямал СПГ». Факт перегово-
ров об увеличении доли CNPC в «Ямал 
СПГ» подтвердил и  источник газе-
ты в самой China National Petroleum 
Corporation.

«Ямал СПГ» предусматривает стро-
ительство завода по производству сжи-
женного природного газа мощностью 
16,5 млн т СПГ в год. Проект предпола-
гает строительство транспортной ин-
фраструктуры — в том числе морской 
порт и аэропорт в районе поселка Са-
бетта. Сейчас акционерами «Ямал СПГ» 
являются НОВАТЭК (60%), Total (20%) 
и CNPC (20%).

Привлечь иностранные инвести-
ции пока получилось только у компа-
ний, которые не фигурируют в санкци-
онных списках (напрямую или через 
акционеров). В начале июня ЛУКОЙЛ 
завершил сделку по  продаже 50% 
в Caspian Investment Resources (CIR) 
за $1,067 млрд китайской Sinopec, со-
общалось в отчетности компании. За-
вершить продажу стороны собирают-
ся до 1 декабря 2015 года.

ЛУКОЙЛ объявил о  подписании 
соглашения о  продаже 50% в  CIR 
Sinopec еще в апреле 2014 года. Тог-
да, по  данным российской нефтя-
ной компании, сумма сделки оце-
нивалась примерно в  $1,2  млрд. 
Партнеры хотели завершить про-
дажу до конца 2014 года, но китай-
ская компания отказалась платить 
из-за  падения цен на  нефть. В  го-
довом отчете ЛУКОЙЛа сообщалось, 
что срыв сделки стоил ему $358 млн 
убытка. Российская нефтяная ком-
пания сочла отказ Sinopec платить 
нарушением условий контракта 
и в феврале 2015 года инициирова-
ла разбирательство в  Лондонском 
международном арбитражном суде. 
Но до суда дело не дошло: межправи-
тельственная комиссия России и Ки-
тая под руководством российского 
вице-премьера Аркадия Дворковича 
рекомендовала ЛУКОЙЛу и Sinopec 
урегулировать спор в досудебном по-
рядке в конце апреля.  

Глава британ-
ской компа-
нии Роберт 
Дадли говорит 
о партнерстве 
с «Роснефтью» 
в новых про-
ектах в России 
с весны

В 2013 году президент ExxonMobil Рекс Тиллерсон получал на 
ПМЭФ награду из рук Владимира Путина. В 2014 году из-за санкций 
он заморозил работу с «Роснефтью» на шельфе Карского моря

Глава Shlumberger Эндрю Гулд не может дождаться согласования сделки 
по покупке доли в российской компании Eurasia Drilling. Российские власти 
изучают ее четвертый месяц

Председатель совета директоров Alstom Патрик Крон (справа) в 2010 году 
договорился о строительстве современных поездов в России. Через четыре года 
компания покинула российский рынок
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BP может закрыть сделку с «Роснефтью» на $700 млн

Первая после санкций

Президент Bombardier Пьер Бодуан в прошлом году должен был открыть СП с «Ростехом» 
и собирать самолеты. Проект закрыт из-за санкций

Платежные системы Visa и Mastercard после долгих переговоров остались в России, 
но им пришлось перевести свой процессинг в Национальную систему платежных карт 
(НСПК), которая пока работает со сбоями.

Американская Cisco (на фото — премьер Дмитрий Медведев с губернатором Калифорнии Арнольдом 
Шварценеггером и CEO Cisco Джоном Чемберсом) не испугалась санкций: как выяснилось в мае, уже после 
их введения она продолжила поставлять в Россию продукцию двойного назначения через посредников.
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Как финансируется импортозамещение

«Это не пустые необоснованные «хотелки»
ПЕТР НЕТРЕБА,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
ЯНА МИЛЮКОВА

Минкомсвязи отобрало 20 заявок 
от компаний, готовых разрабо-
тать отечественное ПО и пре-
тендующих на господдержку в 
размере 18 млрд руб. Хотя кон-
курс состоялся, источники средств 
пока не определены. О том, как в 
целом будет организован процесс 
импортозамещения, в интервью 
РБК рассказал первый замести-
тель главы Минпромторга Глеб 
Никитин.

Министр связи и массовых комму-
никаций Николай Никифоров на 
прошлой неделе сообщил, что ми-
нистерство подготовило проекты по 
импортозамещению на сумму 18 млрд 
руб. Позже стали известны проек-
ты-победители: например, проект на 
платформе Tizen от компании «Сам-
сунг Электроникс Рус Компани» и двух 
институтов — НИИ СОКБ и ИСП РАН.

В сфере клиентских и серверных 
операционных систем первое ме-
сто получил проект корпоративной 
платформы от «Альт Линукс» и НТЦ 
«РОСА». Еще в одной категории  — 
«Системы управления базами дан-
ных»  — выиграли проекты компа-
ний «Диа софт» и 1С. А первое место 
в категории средств управления об-
лачной визуализации занял проект 
Parallels Research и компании «Ми-
рантис».

Заявки, получившие самые большие 
баллы, будут финансироваться в пер-
вую очередь, рассказал РБК гендирек-
тор «Альт Линукс» Алексей Смирнов. 

«Это вопрос уже к экономическому 
блоку правительства. Источники мо-
гут быть разные. Но мы считаем, что 
это одна из важнейших инфраструк-
турных инвестиций в импортозаме-
щение. Нам важно сделать продукты, 
которые завоюют свою нишу на миро-
вом рынке», — процитировал Никифо-
рова Интерфакс.

В Минпромторге, курирующем про-
цесс импортозамещения, рассчиты-
вают, что бюджет выделит на все про-
граммы около 600 млрд руб., а еще 
примерно 2 трлн руб. вложат сами 
бизнесмены, сообщил первый заме-
ститель министра промышленности 
и торговли Глеб Никитин. О том, как 
государство будет выстраивать отно-
шения с иностранными компаниями 
и когда произойдет технологический 
рывок, Никитин рассказал в интер-
вью РБК.  

«ЛЬГОТЫ ДЛЯ ВВОЗА 
КОМПЛЕКТУЮЩИХ — 
АНТИИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ»

— Сейчас в правительстве продол-
жается разработка мер по под-
держке импортозамещения в Рос-
сии. Что все-таки будет лежать в 
основе этого процесса — трансферт 
технологий, новые научно-иссле-
довательские проекты или реа-
нимированные разработки совет-
ских НИИ?

— Вопрос, конечно, сложный и фи-
лософский. Многие по-разному по-
нимают действительно, что такое им-

портозамещение. Любая из отраслей 
промышленности имеет свою спец-
ифику. Каждая позиция отраслевого 
плана импортозамещения по-свое-
му уникальна, поэтому и подходы бу-
дут разные. В одних проектах, напри-
мер, более эффективно использовать 
импорт технологий, в других — про-
ведение НИОКР [научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских 
разработок] с учетом технологиче-
ского задела и опыта, полученного в 
СССР. Есть еще сложности из-за того, 
что все по-разному понимают, что та-
кое импортозамещение. Поэтому мы 
к очередному заседанию Госсовета со-
вместно с нашими коллегами из ре-
гионов готовим специальный доклад 
на эту тему.
— Какие меры господдержки тут 
возможны?

— Таких мер несколько, напри-
мер специальный инвестиционный 
контракт. Но когда появился интерес 
компаний к применению инвести-
ционного контракта, практически во 
всех сферах возник методологиче-
ский вопрос: «Что есть российский 
продукт, а что — его аналог?» Для от-
вета на него можно было ориентиро-
ваться либо на соглашение стран СНГ 
о порядке определения страны про-
исхождения того или иного изделия 
либо на работу комиссий, уполномо-
ченных принимать соответствующие 
решения. Сейчас завершается работа 

над проектом постановления прави-
тельства, которое четко разграничи-
вает и регламентирует оба этих тер-
мина. Этот эпохальный документ в 
идеале должен быть выпущен до кон-
ца июня.
— Какое решение вы предла гаете?

— Это документ с 13 отраслевыми 
приложениями, в каждом из которых 
приводится свод критериев для отне-
сения продукта к российскому. Кри-
терии учитывают конкретные техно-
логические операции и особенности 
соответствующих отраслей.

Важно, что документ позволит 
скорректировать перечень техноло-
гического оборудования, в том числе 
комплектующих и запчастей, аналоги 
которого не производятся в России и 
ввоз которого не облагается НДС. По 
сути, этот перечень — антиимпорто-
замещение, поскольку по целому ряду 
продуктов снижаются стимулы для ор-
ганизации их производства в стране. 
Но полностью отказываться от него 
тоже нельзя, так как ряд технологий и 
оборудования пока не производится в 
России. Поэтому мы будем лишь ста-
раться корректировать этот перечень, 
чтобы те, кто инвестирует в модерни-
зацию, имели возможность ввозить 
современное оборудование иностран-
ного производства.
— За какими отраслями в рамках 
импортозамещения будет закре-
плен приоритет?

20 отраслевых планов  
по импортозамещению  
в промышленности
разработано и утверждено  
на данный момент

До 5%  до 2025 года
предлагает снизить налоговую нагрузку  

для проектов-гринфилдов Минпромторг. Эта мера 
сейчас обсуждается

В 2,5 трлн руб.,
по предварительным оценкам, может обойтись 

России план по импортозамещению. Из них  
до 1,9 трлн руб. вложат предприятия, а еще  

600 млрд руб. может составить часть средств,  
которые потребуется выделить из бюджета

160  

заявок
по комплексным 
инвестпроектам 

поступило 
в Минпромторг

5 млрд руб. 
оставляет лимит 

стоимости комплексного 
инвестпроекта, 

который имеет право 
на получение помощи  

от государства

800 

заявок
на получение 
господдержки 
поступило 
от предприятий 
в Фонд развития 
промышленности

Примерно 

280
млрд руб.

общая сумма 
поступивших  

заявок 

Плановое импортозамещение

— Первая задача, с которой мы стол-
кнулись, — это именно приоритеты. 
Мы пришли к выводу, что приоритет 
должен отдаваться не отраслям, а про-
ектам. Проект критичен в том случае, 
если имеется высокий уровень им-
портозависимости; монополизиро-
ван или олигополизирован на внеш-
них рынках, особенно когда речь идет 
о странах, поддержавших применение 
экономических санкций в отношении 
России; если продукт достаточно ка-
питалоемок и сложен в освоении.

Пользуясь этими критериями, мы 
вынуждены были констатировать, что в 
большинстве отраслей такие продукты 
есть. Исходя из приоритетности было 
разработано и утверждено 20 отрасле-
вых планов по импортозамещению в 
промышленности. В них закреплены 
целевые ориентиры до 2020 года. Мы 
отдавали предпочтение конкретным 
позициям и технологическим направ-
лениям, по которым будет оказана го-
споддержка, — сейчас их 2255.

«Что есть российский продукт, а что — 
его аналог? Сейчас завершается 
работа над проектом постановления 
правительства, которое четко 
регламентирует термины. Этот 
эпохальный документ в идеале должен 
быть выпущен до конца июня»
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      руб.

запросило 
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Минкомсвязи для 
финансирования 

приоритетных  
IT-проектов
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Как финансируется импортозамещение

«Это не пустые необоснованные «хотелки»
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«МЫ ПОЛУЧИЛИ ПОРЯДКА 
800 ЗАЯВОК НА ОБЩУЮ СУММУ 
280 МЛРД РУБ.»

— В какую сумму импортозамеще-
ние в целом обойдется государству? 
На что в первую очередь будут расхо-
доваться средства из бюджета?

— По предварительной оценке, пред-
приятия готовы вложить до 1,9 трлн руб. 
собственных и заемных средств. Бюд-
жетная потребность может составить до 
600 млрд руб. Эти данные носят анали-
тический характер. Суммы будут опре-
делены по мере реализации проектов.

Госсредства будут направлены на 
комплекс мер поддержки — субсиди-
рование процентных ставок по креди-
там на пополнение оборотных средств, 
реализацию новых комплексных ин-
вестиционных проектов и проведение 
НИОКР, компенсацию затрат на реали-
зацию пилотных проектов в области ин-
жиниринга и промышленного дизайна.
— Вы упоминали механизм специ-
альных инвестконтрактов, но ведь 
он так и не заработал.

— Специнвестконтракт предусмо-
трен федеральным законом о промпо-
литике, который вступает в силу только 
с 1 июля. Чтобы такие контракты стало 
возможно заключать, нужно будет сна-
чала издать подзаконный акт о порядке 
их заключения.

Сейчас мы с Минфином прораба-
тываем механизм ускоренной аморти-
зации в отношении оборудования, ко-
торое произведено в соответствии со 
специальным инвестиционным кон-
трактом. Работать это будет так: если 
компания покупает оборудование у сто-
роны специнвестконтракта, она может 
применить к нему коэффициент 2.

Еще одна мера — предоставление 
субъектам РФ права снижать ставку 
налога на прибыль до 10% по проек-
там-гринфилдам. Эта льгота уже при-
меняется в пределах капитальных за-
трат на бессрочный период, но мы 

предлагаем доработать этот механизм, 
чтобы была возможность снижать по-
рог налога на прибыль до 5% на пери-
од до 2025 года. Сейчас идет заверша-
ющее обсуждение этой инициативы с 
Минфином.

Важно учитывать и ставки по при-
влекаемым средствам. Для их снижения 
у нас есть два инструмента: Фонд раз-
вития промышленности и субсидиро-
вание процентных ставок по комплекс-
ным инвестиционным проектам.
— Сколько на сегодня заявок посту-
пило в Фонд развития промышлен-
ности?

— Сейчас нам уже поступило по-
рядка 800 заявок на общую сумму 
280 млрд руб.
— А объем фонда — всего 20 млрд руб. 
Что с этим делать?

— Просто качественно анализиро-
вать проекты всех претендентов. Пока 
из них мы не отобрали для поддержки 
на имеющиеся 20 млрд руб. проекты, ко-
торые прошли бы все этапы и горнило 
экспертизы, так что еще рано говорить о 
том, что денег не хватает. Вот когда экс-
пертный совет распределит весь объем 
предусмотренных средств, а у нас еще 
останутся приоритетные и экономиче-
ски выгодные проекты, тогда можно бу-
дет вернуться к этому вопросу и искать 
его решение.
— В основном какие проекты пре-
тендуют на поддержку?

— В основном поступающие в фонд 
заявки — это не пустые необоснованные 
«хотелки». Мы сразу четко дали понять, 
что проекты, поддерживаемые фондом, 
не должны являться экспериментом для 
компании-претендента. Это должно 
быть инвестиционно привлекательное 
решение, чтобы заинтересовать част-
ных инвесторов и коммерческие банки.

Еще у нас порядка 160 заявок по ком-
плексным инвестпроектам. А по про-
ектному финансированию механизм 
немного иной: там заявки на рассмо-
трение комиссии предлагают банки. 
Поэтому если банк не заинтересовался 
проектом, то он до стадии рассмотре-
ния не доходит.

Мы по собственной инициативе 
проанализировали, сколько у банков 
на рассмотрении находится промыш-
ленных проектов, которые хотели бы 
получить поддержку. Получилось око-
ло 150. Они пытаются пробиться сквозь 
банковский фильтр и попасть на рас-
смотрение комиссии.

«МНОГИЕ ИНОСТРАНЦЫ НАЧИНАЮТ 
ПЕРЕГОВОРЫ О ЛОКАЛИЗАЦИИ»

— Вы считаете, что иностранные 
компании с учетом тяжелой геопо-
литической обстановки пойдут на 
то, чтобы передавать сюда конструк-
торскую документацию и создавать 
здесь центры разработок?

— Как ни странно, но именно теку-
щая конъюнктура этому способствует. 
Ряд компаний уже сталкивается с невоз-
можностью получения разрешений на 
вывоз определенных продуктов у своих 
экспортных агентств, и права на техно-
логии завязаны на головные структуры.

Когда конструкторская документа-
ция принадлежит российскому юрлицу, 
к примеру совместному предприятию, 
то соответствующее разрешение полу-
чать не надо. Лицензируемая техноло-
гия находится здесь, поэтому разреше-
ния уже не требуется. Неудивительно, 

что многие компании уже начинают пе-
реговоры о локализации своего произ-
водства у нас в стране.
— Кто, например?

— Schneider Electric, например. Есть 
потенциальные исполнители — Hyundai, 
Toshiba, много иностранных компаний.
— То есть они согласны передавать 
сюда технологии?

— Они заинтересованы в том, чтобы 
организовывать производство с локали-
зацией, в том числе технологий.
— А по комплектующим какой-то 
барьер предусмотрен, как в автомо-
бильном секторе?

— Безусловно. Есть этапность лока-
лизации в зависимости от готовности 
отдельных отраслей. В дальнейшем еще 
будет уточняться, насколько продукт 
должен состоять из российских состав-
ляющих, чтобы они могли считаться 
российскими. К примеру, для призна-
ния лекарства российским оно должно 
быть произведено из российской суб-
станции, а морское судно, к примеру, 
должно быть оснащено только россий-
скими двигателями, и так далее.
— Каким должен быть минималь-
ный уровень локализации, чтобы 
продукт был признан российским?

— Немного неверная постанов-
ка вопроса. Процентная доля — все-
го лишь один из критериев, который 
сформулировать легче всего. Сейчас 
это не менее 50%. И, если честно, ее 
легко симулировать через занижение 
таможенной стоимости, завышение 
накладных расходов и трат на закуп-
ки комплектующих в стране. В итоге 
у нас появился бы «российский про-
дукт», который на самом деле таковым 
не является.

Поэтому мы сейчас работаем над 
комплексом условий и критериев, кото-
рые бы задавали нам более объективные 
и адекватные ориентиры для определе-
ния истинного происхождения произ-
веденного продукта или изделия. 
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Снижение ключевой ставки ЦБ

С 16 июня 2015 года клю-
чевая ставка Центробанка 
будет уменьшена c 12,5 до 
11,5% годовых. Руковод-
ство ЦБ объяснило это 
«дальнейшим ослаблением 
инфляционных рисков при 
сохранении рисков су-
щественного охлаждения 
экономики».
«По прогнозу Банка Рос-
сии, под влиянием ука-
занных факторов годовая 
инфляция в июне 2016 года 
составит менее 7% и до-
стигнет целевого уровня 
4% в 2017 году. Банк Рос-

сии будет готов продол-
жить снижение ключевой 
ставки по мере дальнейше-
го замедления роста потре-
бительских цен в соответ-
ствии с прогнозом, но при 
этом потенциал смягчения 
денежно-кредитной поли-
тики в ближайшие месяцы 
ограничен инфляционны-
ми рисками», — отмечается 
в сообщении ЦБ.
В 2015 году ЦБ уже триж-
ды снижал ключевую 
ставку: с 17 до 15% в фев-
рале, с 15 до 14% в марте 
и с 14 до 12,5% в мае.

РУБЛЬ Эльвира Набиуллина исключила резкое ослабление национальной валюты

Курс признан верным
СИРАНУШ ШАРОЯН

Глава Банка России заявила, что 
считает сегодняшний курс рубля 
близким к фундаментально обо-
снованным уровням. Экономисты 
напоминают, что ЦБ во многом 
способствовал ослаблению рубля 
до этих уровней.

 «Мы считаем, что нынешний курс на-
ходится достаточно близко к фунда-
ментально обоснованным уровням, 
дополнительного сильного ослабления 
рубля ждать не следует», — заявила гла-
ва Банка России Эльвира Набиуллина 
на пресс-конференции по итогам за-
седания совета директоров ЦБ в поне-
дельник, 15 июня.

За последний месяц рубль по от-
ношению к доллару обесценился на 
9%. Ослабление рубля происходило 

под воздействием нескольких факто-
ров: с одной стороны, это была некая 
коррекц   ия после достаточно сильного 
укрепления рубля, с другой — влияние 
на курс оказали снижение цен на нефть 
и геополитическая ситуация, перечис-
ляла глава ЦБ.

Набиуллина отметила, что обес-
покоена повышенной волатильно-
стью курса с точки зрения ее влияния 
как на инфляцию, так и на эконо-
мический процесс. Повышенная во-
латильность сейчас наблюдается во 
всем мире, хоть и не такая повышен-
ная, как у нас, и связано это во многом 
с ожиданием нормализации полити-
ки ФРС. На волатильность рубля вли-
яют также и события, происходящие 
на нефтяном рынке, объяснила глава 
ЦБ. «Тем не менее волатильность на-
циональной валюты снижается. Если 
сравнивать с пиками в декабре, она 

снизилась в три раза, сейчас скользя-
щая волатильность за три месяца на-
ходится на уровне 25%. Это выше, чем 
было более года назад, и мы считаем, 
что волатильность будет постепенно 
снижаться, если не будет негативных 
шоков», — добавила Набиуллина.

Разворот курса рубля начался в кон-
це мая — сигналом к нему стали дей-
ствия Центрального банка, напоми-
нают экономисты. С начала февраля 
рубль укрепился по отношению к дол-
лару и евро почти на 30%, и регуля-
тор дал рынку понять, что курс ниже 
50  руб. за доллар им не будет при-
ветствоваться, считает главный эко-
номист «Ренессанс Капитала» Олег 
Кузьмин. Начав со словесных интер-
венций, Банк России в апреле-мае 
повысил ставки по валютному РЕПО 
и отменил новые аукционы годового 
РЕПО, а позднее и вовсе возобновил 

АВИАЦИЯ Седьмому по размеру аэропорту России угрожает остановка полетов на несколько месяцев

В Краснодаре нелетная погода
ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ,  
ЖАННА УЛЬЯНОВА,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Седьмой по размеру в России 
аэро порт Краснодара может 
остановиться из-за того, что под-
рядчик «Трансстрой» не успева-
ет ввести взлетно-посадочную 
полосу, которая должна была быть 
отремонтирована в 2014 году.

АЭРОПОРТ ПОД УДАРОМ

О том, что аэропорту Краснодара угро-
жает ограничение полетов вплоть до 
закрытия, говорится в письме недавно 
назначенного врио губернатора Крас-
нодарского края Вениамина Кондрать-
ева президенту Владимиру Путину от 
28 мая (копия есть в распоряжении 
РБК). «По информации собственни-
ка, компании «Базовый элемент», в 
настоящее время функционирование 
аэропорта Краснодар находится под 
угрозой остановки вследствие наруше-
ний сроков окончания работ по рекон-
струкции и ненадлежащего текущего 
состояния аэродрома», — пишет Кон-
дратьев. В случае незавершения ре-
конструкции аэродрома до 1 сентября 
2015 года есть вероятность того, что 
Федеральное агентство воздушного 
транспорта (Росавиация) введет су-
щественные ограничения на работу аэ-
ропорта, вплоть до полной остановки 
полетов, предупреждает Кондратьев. 
Он напоминает, что аэропорт является 
седьмым в России по пассажиропотоку 
и по итогам 2014 года обслужил 1,4 млн 
человек.

Реконструкция аэродромной ин-
фраструктуры краснодарского аэро-
порта финансируется из госбюджета 
и идет с лета 2012 года. Генподрядчик 
строительства  — компания «Транс-
строй», которая на момент заключе-
ния договора входила в холдинг «Ба-
зовый элемент» Олега Дерипаски (его 

же «Базэл Аэро» владеет аэропортом 
Краснодара). Но в конце 2014 года ком-
пания с проблемным портфелем зака-
зов была продана за рубль однокурсни-
ку Дерипаски, предпринимателю Егору 
Андрееву. Подрядчик ремонтных ра-
бот — «дочка» «Трансстроя», компания 
«Инжтрансстрой». Заказчиком строи-
тельства выступает ФГУП «Админи-
страция гражданских аэропортов (аэ-
родромов)» (АГА) — балансодержатель 
имущества аэродромов федерального 
значения (все оно по закону находится 
в госсобственности).

На время ремонта основной взлет-
но-посадочной полосы под ВПП в 

Краснодаре была переоборудована 
магистральная рулежная дорожка. 
Но за время использования дорожки 
как ВПП на ней образовались много-
численные дефекты, и, как признают 
в «Базэл Аэро», временная ВПП уже 
также требует ремонта. Как поясняет 
источник РБК, знакомый с ситуацией 
в аэропорту, чтобы избежать введе-
ния Росавиацией ограничений на по-
леты, реконструированная основная 
полоса должна быть введена в строй 
с 1 августа этого года, иначе времен-
ную придется закрывать на ремонт.

Вениамин Кондратьев в письме Пу-
тину со ссылкой на информацию «Базо-

вого элемента» отмечает, что заказчик 
и подрядчик строительства «имеют ряд 
взаимных претензий и вместо выпол-
нения работ... занимаются решением 
споров». В случае разрешения споров 
в судебном порядке разбирательство 
может занять два-три года, проект ре-
конструкции может быть заморожен 
как минимум на такое же время, «а 
столица Кубани лишится воздушной 
гавани на длительный срок», пишет 
Кондратьев. Врио губернатора просит 
президента поручить Минтрансу «в 
максимально короткий срок принять 
исчерпывающие меры». Владимир Пу-
тин перенаправил документ министру 

В случае разре-
шения споров 
в судебном по-
рядке разбира-
тельство может 
занять два-три 
года
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Пока не понятно, кто будет финансировать окончание реконструкции полосы в краснодарском аэропорту
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ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Компания, аффилированная с ос-
нователем Межпромбанка Серге-
ем Пугачевым, подала иск к ЦБ — 
она обвиняет его в том, что тот 
знал о «намеренно организован-
ной непрозрачной деятельности» 
Межпромбанка, но своевременно 
не отозвал лицензию.

ЦБ ВИНОВАТ

ЦБ, отмечает кредитор, зная о пробле-
мах в Межпромбанке в период с 1 сен-
тября 2009 года по 1 сентября 2010 года, 
не отзывал у него лицензию. В это вре-
мя «должник являлся неплатежеспо-
собным и не исполнял обязательства 
перед кредиторами, о чем не могло не 
быть известно Банку России», сказано 
в заявлении «ТехноСтройПрограммы». 
Этот факт, указывает кредитор, отражен 
в решении Арбитражного суда Москвы 
по делу о возврате Банком России 
в  конкурсную массу Межпромбанка 
1,8 млрд руб., ранее уплаченных в счет 
погашения беззалогового кредита.

Более того, «Банк России, зная о ре-
альном состоянии Межпромбанка на 
1 сентября 2009 года, а именно о том, 
что деятельность банка была намеренно 
организована непрозрачно, а положе-
ние банка было неустойчивым, не при-
нял мер по предупреждению банкрот-
ства, а своими виновными действиями 
(бездействием) привел к утрате иму-
щества банка и, как следствие, к утрате 
имущества кредиторов», — пишет ген-
директор «ТехноСтройПрограммы» 
Александр Вареник, требуя от ЦБ ком-
пенсации убытков его фирмы.

Один из кредиторов Межпромбанка, 
ЗАО «ТехноСтройПрограмма», в поне-
дельник, 15 июня, подал в Арбитраж-
ный суд Москвы иск к Банку России. Эта 
компания аффилирована с экс-сенато-
ром Сергеем Пугачевым, сообщил его 
представитель Дмитрий Мороченко.

«ТехноСтройПрограмма» намере-
на взыскать с ЦБ убытки в связи с тем, 
что регулятор, зная о плачевном по-
ложении Межпромбанка, своевремен-
но не отозвал у него лицензию или не 
принял мер по нормализации его фи-
нансового положения. «ЗАО «Техно-
СтройПрограмма» полагает, что вино-
вное бездействие Банка России привело 
к банкротству банка и ущербу кредито-
рам», — сказано в иске.

ЦБ НЕ ВИНОВАТ

«Знать — одно, доказать — другое, — от-
метил в беседе с РБК бывший первый 
зампред ЦБ Геннадий Меликьян.  — 
Мы знали, что банк плохой, что боль-
шинство кредитов выдаются на аф-
филированные с Сергеем Пугачевым 
компании, но доказать это не могли: 
аффилированность нигде не прослежи-
валась — во всяком случае, до глубокой 
проверки, которая прошла уже после 
выдачи в 2009 году Межпромбанку 
беззалогового кредита на 32 млрд руб.».

Этот кредит, продолжает Меликьян, 
мы не могли не выдать, так как на тот 
момент банк отвечал всем требова-
ниям, в том числе у него были необ-
ходимые рейтинги международных 
агентств. «Если бы ЦБ ему не дал кредит, 

сам Пугачев бы обвинил его в предвзя-
тости, коррупции, что у него, скажем, 
требуют взятку», — пояснил экс-первый 
зампред Банка России.

Этот кредит было решено реструк-
турировать летом 2010 года — до сере-
дины января 2011 года под залог ак-
ций КБ «Айсберг», Балтийского завода 
и «Северной верфи», входящих в Объ-
единенную промышленную корпора-
цию семьи Сергея Пугачева. 5 октября 
2010 года у Межпромбанка была отозва-
на лицензия.

В 2010 году Межпромбанк пере-
стал исполнять обязательства. Одна-
ко ЦБ медлил с отзывом лицензии, по-
скольку ожидал окончания переговоров 
Межпромбанка с ВТБ и «Северсталью» 
о привлечении займа, за счет которо-
го мог бы расплатиться с кредиторами. 
«Обсуждалось, что под залог этого кре-
дита Пугачев предоставит акции Енисей-
ской промышленной компании, которой 
принадлежало Элегестское угольное ме-
сторождение, — напомнил Меликьян. — 
Переговоры не увенчались успехом: я 
был в этом изначально уверен, но фор-
мально надо было дать шанс».

«Банк России не считает возмож-
ным комментировать ход или оцени-
вать перспективы судебных разбира-
тельств с его участием, поскольку это 
может быть расценено как попытка 
давления на решение суда», — сообщи-
ла РБК пресс-служба ЦБ.

ПУГАЧЕВ НИ ПРИ ЧЕМ

Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ), конкурсный управляющий 
Межпромбанка, обвиняет Пугачева в 
преднамеренном банкротстве банка и 
пытается взыскать с него около 70 млрд 
руб. Однако Мороченко заявляет, что Пу-
гачев не имел отношения к учрежден-
ному им Межпромбанку с 2001  года. 
«Спустя много лет Пугачев получил су-
дебные претензии на несколько десят-
ков миллиардов рублей по операциям 
банка, о которых он не имеет ни малей-
шего представления», — утверждала на 
судебных заседаниях защита Пугачева.

Весной этого года кредиторы 
Межпромбанка, аффилированные с Пу-
гачевым, в том числе «ТехноСтройПро-
грамма», пожаловались в суд и Счетную 
палату на АСВ. По их мнению, конкурс-
ный управляющий работает неэффек-
тивно и расходует слишком много 
средств.

По данным АСВ, задолженность 
Межпромбанка (МПБ) перед кредитора-
ми составляет более 80 млрд руб. Из них 
17 млрд руб. — это кредиторская задол-
женность МПБ перед структурами Пу-
гачева, сообщал ранее РБК Мороченко.

Требование «ТехноСтройПро-
граммы» к Межпромбанку составля-
ет 6,1 млн руб. За период банкротства 
банка компании, по ее данным, было 
выплачено 106 тыс. руб.  

Авиация. Pубль.
Банки

БАНКИ Сергей Пугачев обвиняет власти 
в том, что они слишком мягко 
отнеслись к Межпромбанку

ЦБ пригвоздили  
к надзорному столбу

РУБЛЬ Эльвира Набиуллина исключила резкое ослабление национальной валюты

Курс признан верным
прямые валютные интервенции, зая-
вив о намерении нарастить золотова-
лютные резервы до $500 млрд, напо-
минает в обзоре главный экономист 
Альфа-банка Наталия Орлова.

Набиуллина отмечает, что у ЦБ нет 
цели за счет этих покупок поддер-
жать курс рубля, то есть они совмести-
мы с политикой инфляционного тар-
гетирования. «Мы отдаем себе отчет 
в том, что накопление резервов даже 
небольшими ежедневными объемами 
в конечном итоге оказывает влияние 
на платежный баланс и курс, но про-
веденные нами расчеты показывают, 
что постепенное пополнение резервов 
заявленными темпами не противоре-
чит нашей цели снизить инфляцию до 
4%», — объяснила Набиуллина.

Решение о пополнении междуна-
родных резервов глава ЦБ объяснила 
тем, что в ближайшие годы «экономи-

ка России будет функционировать в ус-
ловиях повышенной неопределенно-
сти внешних условий». Она добавила, 
что уровень международных резервов 
России соответствует общепринятым 
критериям достаточности, но регуля-
тору «комфортнее иметь повышенный 
уровень валютных резервов» для сгла-
живания продолжительных внешних 
шоков. «В нашем случае оптимальным 
является уровень резервов, достаточ-
ный, чтобы покрывать значитель-
ные оттоки капитала на протяжении 
двух-трех лет плюс обычный уровень 
достаточности резервов», — объясни-
ла Эльвира Набиуллина. При базовом 
сценарии, предполагающем посте-
пенное восстановление цен на нефть 
до уровня $80 за баррель к 2018 году, 
можно почти прийти к уровню резер-
вов в $500 млрд через три года, счита-
ют в ЦБ. 

АВИАЦИЯ Седьмому по размеру аэропорту России угрожает остановка полетов на несколько месяцев

В Краснодаре нелетная погода
транспорта Максиму Соколову с резо-
люцией: «Прошу рассмотреть и доло-
жить о завершении проекта».

В пресс-службе Минтранса РБК под-
твердили, что поручение Владимира 
Путина Максиму Соколову разобраться 
в ситуации с краснодарским аэропор-
том поступило в Минтранс и находится 
на рассмотрении. В «Базэл Аэро» РБК 
подтвердили, что «состояние аэродро-
ма вызывает обоснованное беспокой-
ство», в связи с чем «Базэл» посчитал 
необходимым обращение к региональ-
ной власти с целью привлечь внимание 
к проблеме.

В администрации Краснодарского 
края отказались комментировать пись-
мо Вениамина Кондратьева, пресс-се-
кретарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков не стал комментировать слу-
жебную переписку.

КТО ЗАПЛАТИТ ЗА ПОЛОСУ

Пресс-служба «Трансстроя» вчера 
распространила заявление, в кото-
ром говорится, что реконструкция 
ВПП в Краснодаре завершена, но от-
мечается, что «на объекте... ведутся 
дополнительные работы, возникшие 
в связи с корректировкой заказчиком 
планового положения периметра аэ-
родрома», и «при условии своевре-
менной передачи заказчиком не-
обходимой рабочей документации 
завершить реконструкцию планиру-
ется в третьем квартале этого года». 
РБК в компании пояснили, что даль-
нейшая судьба аэропорта зависит от 
заказчика — ФГУП АГА.

Источник, близкий к «Трансстрою», 
добавил, что сомневается в том, что 
до конца третьего квартала полоса 
будет введена: работы по периме-
тру аэродрома, которые представля-
ют собой этап реконструкции поло-
сы, будут завершены только в третьем 
квартале, и для ввода полосы в строй 
нужно будет получить заключение Ро-

стехнадзора. Правда, собеседник РБК 
надеется, что из-за важности объекта 
процесс оформления документов бу-
дет ускорен.

Краснодарский аэропорт  — не 
единственный проблемный заказ 
«Инж трансстроя». Ранее компания 
приостановила работы по строитель-
ству третьей взлетно-посадочной по-
лосы в московском аэропорту Шере-
метьево, сообщал 27 мая Интерфакс. 
А за день до этого стало известно, 
что Арбитражный суд Москвы при-
нял решение о введении в отноше-
нии «Инжтрансстроя» процедуры на-
блюдения.

Источник, знакомый с ситуацией 
вокруг краснодарского аэропорта, го-
ворит, что основной предмет разногла-
сий между заказчиком и подрядчиком 
состоит в том, кто будет финансиро-
вать оставшиеся работы: по его сло-
вам, бюджетное финансирование под 
проект уже выбрано, а нового подряд-
чика искать времени уже нет. Еще в 
мае, по его словам, необходимая для 
завершения работ сумма оценивалась 
в 860 млн руб.

Источник, близкий к «Базэл Аэро», 
уверен, что финансировать окончание 
реконструкции полосы должно ФГУП 
АГА. В самом госпредприятии от ком-
ментариев отказались, но замглавы 
Росавиации (в ее ведении находится 
ФГУП АГА) Константин Махов гово-
рит, что больше бюджетных средств 
на проект выделено не будет. «Мы за-
платили подрядчику за работу, а он ее 
не сделал, то есть еще остался должен 
государству 800 с лишним миллионов 
рублей, это незакрытый аванс. Госу-
дарство не может выделять деньги на 
одни и те же работы по два раза», — го-
ворит Махов. У владельца аэропорта и 
подрядчика ремонта аэродрома один и 
тот же акционер, по крайней мере был 
один и тот же на момент заключения 
контракта [на подрядные работы], на-
поминает Махов. 

Агентство по страхованию вкладов, 
конкурсный управляющий 
Межпромбанка, обвиняет Пугачева 
в преднамеренном банкротстве 
банка и пытается взыскать 
с него около 70 млрд руб.
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ВЭБ предлагает сохранить накопительную пенсию всем

Заступник за «молчунов»

ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Внешэкономбанк предлагает 
сохранить людям накопительную 
часть пенсии безо всяких заявле-
ний, по умолчанию. У банка свой 
интерес: в противном случае он 
лишается порядка 300 млрд руб. 
в год. Но если его предложения бу-
дут приняты, это станет хорошей 
новостью для граждан.

Такое предложение ВЭБ направил 
в правительство (текст есть у РБК). 
Пресс-служба ВЭБ отказалась от ком-
ментариев, источник РБК, близкий к 
госкорпорации, подтвердил подлин-
ность документа. 

По закону с 1 января 2016 года нако-
пительная часть пенсии будет форми-
роваться только у тех граждан, которые 
до конца этого года напишут заявле-
ние о переходе в НПФ или управля-
ющую компанию. На их счета будет 
отчисляться 6 п.п. страховых взно-
сов. Если гражданин останется «мол-
чуном», то есть не перейдет в частную 
пенсионную систему, то работодатель 
будет перечислять все взносы в распре-
делительную пенсионную систему, эти 
деньги пойдут на выплаты действую-
щим пенсионерам.

Если отчисления «молчунов» на на-
копительную часть пенсии с 2016 года 
будут равны нулю, то это «приведет к 
существенному сокращению объема 
средств пенсионных накоплений, пе-

редаваемых в доверительное управ-
ление государственной управляющей 
компании», указывает ВЭБ. По рас-
четам ВЭБ, в данных условиях объем 
средств, которые он ежегодно направ-
ляет в долгосрочные облигации, будет 
неуклонно снижаться и к 2019  году 
составит не более 50 млрд руб. Сей-
час под управлением ВЭБа находится 
2,15 трлн руб., из них 918,9 млрд руб. 
вложены в облигации федерального 
займа. ВЭБ предлагает сохранить на-
копительную часть пенсии «молчу-
нам», чтобы на их счет поступали 6 п.п 
из страховых взносов. При этом ВЭБ 
предлагает предоставить гражданам 
право отказаться от формирования 
накопительной пенсии и направлять 
взносы в полном объеме в страховую 
пенсию.

По словам директора департамен-
та доверительного управления ВЭБа 
Александра Попова, возможность со-
хранения накопительной части пен-
сии для «молчунов» сейчас обсуждает-
ся в правительстве. «Меня не удивляет 
это, потому что было бы логично, со-
хранив накопительную часть пенсии, 
оставить ее и для «молчунов», — ска-
зал Попов.

ВЭБ всегда был против отмены на-
копительной пенсии для «молчунов», 
заверил Попов. «Эта тема обсуждает-
ся еще с 2013 года, когда уже было по-
нятно, что, отменяя взносы, мы тем 
самым лишаем ВЭБ инвестиционного 
потенциала. ВЭБ остается единствен-
ным долгосрочным инвестором на 
рынке», — подчеркивает он. По оцен-
кам Попова, объем ежегодных выпа-
дающих поступлений ВЭБа составляет 
минимум 300 млрд руб.: «Фактически 
наш инвестиционный потенциал будет 
ограничен объемом доходов, которые 
мы зарабатываем, инвестируя пенси-
онные средства».

С похожей инициативой в 2013 году 
выступал Минфин.    Сейчас пресс-служ-
ба министерств не ответила на запрос 
РБК о том, собирается ли Минфин вы-
ступать за сохранение накопительной 
пенсии для «молчунов». 

Минэкономразвития не готовило 
предложений об изменении порядка 
уплаты страховых взносов на накопи-
тельную пенсию, аналогичных пред-
ложений от других министерств и ве-
домств не поступало, сообщила РБК 
помощник министра Елена Лашкина. 
По ее мнению, этот вопрос «требует до-
полнительной проработки», ведь при-
дется компенсировать выпадающие 
доходы Пенсионного фонда.

Официальных предложений по это-
му вопросу не поступало, сообщил РБК 
представитель первого зампреда пра-
вительства Игоря Шувалова.

Если предложения ВЭБа будут при-
няты, то это станет хорошей новостью 
для граждан, уверен глава Националь-
ной ассоциации пенсионных фондов 
Константин Угрюмов. Неправильно 
ограничивать граждан в выборе, уве-
рен гендиректор «КИТ Финанс пенси-
онный администратор» Антон Шпи-
лев. Многие позже захотят изменить 
свое решение, полагает он: «Например, 
есть люди, которые сейчас не работа-
ют или получают серую зарплату, а че-
рез какое-то время их официальные 
доходы могут вырасти. Нельзя отни-
мать у них право попытаться накопить 
на старость».       

«Например, есть 
люди, которые 
сейчас не рабо-
тают или полу-
чают серую зар-
плату, а через 
какое-то время 
их официаль-
ные доходы 
могут выра-
сти», — считает 
гендиректор 
«КИТ Финанс 
пенсионный 
администратор» 
Антон Шпилев

Интересы ВЭБа и будущих пенсионеров совпали

Источники: ВЭБ, Банк России 

Где находятся пенсионные 
накопления россиян, млрд руб.

Остальные НПФ

НПФ Сбербанка

«Благосостояние ОПС»

«ЛУКОЙЛ-Гарант»ВЭБ

Данные на конец I квартала 2015 года
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